
■講師紹介　　　　　　　　　　永井彰一君　
私と先生は、アメリカの社長を通じて知り
合いました。顧問もしていただいているので
すが、少額でしていただき申し訳ないと思っ
ています。
先生は、昭和52年慶應大学卒業し、57年

に公認会計士になられ、61年に同大学院に
入られ経営学修士も取得されています。現在
は、（株）ユナイテッドブレインズ勤務とい

う事ですが、多種に渡ってご活躍され、著書
も多数あり、経営では、株式公開、コンサル
ティングは専門ですが、大学で非常勤ですが
講師をしたりしています。
ライブドアとも関わり、裁判で負けたため

いたい思い出があるとのことです。
先生は、横浜南陵RCの元会員で、01年に

は幹事までされた方です。
■講　演　　　　　　　　　　　　　　　　　
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ラ イ ブ ド ア と 私

小林　元 先生公認会計士



久し振りにロータリーの例会に出席しまし
た。永井さんよりご紹介いただきましたが、
58才で、23才の時公認会計士２次試験を通
り実務補修と２年間実務を行い３次試験を
58年に合格しました。公認会計士には、申
請だけで税理士が付いて来ます。
ライブドア社の公認会計士として付き合い
が1999年より始まりました。当時は、ベン
チャー企業を支援し活性化をしていこうとい
う時期で、1999年６月ナスダック・ジャパ
ンが公設され、11月マザーズができました。
ライブドアは翌年４月に７番目として上場さ
れ、その前がサイバーエイジェント、その後
が楽天でした。その頃の会社で今あるのは
10社中４社だけとなりました。
私の会社はベンチャー支援もしていました
ので、宮内氏を通じて堀江氏に会ってお手伝
いをする事になりました。
ライブドアは96年に有限会社エッヂとい

う300万円の資本金で始まり、堀江氏50万、
父200万、交際相手の女性50万の３人と従
業者３～４人でした。税理士の宮内氏はネッ
トで堀江氏と知り合ったそうで、上場するに
は資本施策を立て証券会社を入れて、どうい
うふうに売るかを計画立てます。マザーズは
大和証券でしたのでたのみました。まだ堀江
氏は20才で女性は18～9才、その持ち株の
50株を２億円で買いとる交渉を私と宮内氏
で行い、父の200株を４億円で買いました。
まだ当時売上高は4000万円位でした。会社
計画を立て、スピードが必要だったので上場
するため、12月決算を９月決算に代えてし
まいました。これは東証で問題となり後にも
先にもこれだけで、禁止されました。先に上
場のサイバーネットは、ネット広告の会社で
ホームページにバナーを付けて、どこからで
も自分の所に入れる、そしてそのクリックの
数だけ収入が上がるシステムを作りました。
その回数をカウントするシステムをライブド
アが作ったので、両社が補完し合う関係にあ
りました。サイバーネットの決算が９月でも
あり合わせ、会社計画も経営業務がリンクし
ているので共に作っていた事もあり、早くす
る必要がありました。
マザーズは新しいシステムで、ベンチャー
という世界を支援するので証券業界も混乱し

ていた事もありました。翌月には楽天が上場、
暗中模索の状況でした。その中で国際証券に
同級生がいて紹介されたのが、後で沖縄で自
殺した野口氏でした。野口氏を堀江氏に紹介
したらすぐに上場室長として入社しました。
彼の自殺理由はいまだに分かりません。
こんな混乱した状況でしたから、サイバー

エイジェントの上場で初値が一株2000万
円、50円の額面がケタ違いです。現金で個
人に入って来ます。これが３月で、次はライ
ブドア４月、５月楽天でした。楽天は一株
4000万円三谷氏は1000株売りました。証
券業界活性化のため税制優遇で10％しかか
かりませんので莫大な金が動きました。では、
４月のライブドアは、３月の値を見て期待さ
れましたが、後の楽天を見ていた人が多く、
280万と低く荒れていました。
ライブドアは、次の手としてポータルサイ

トを作り、ヤフーの様な検索サイトを目指し
ました。これには企業買収をして広げて行き
多くの人に見て使ってもらうのが利益になり
ます。多くの会員を持っている会社を中心に
買い、６年間で100社は買収し、その内私は
70位を行いました。後で助けられたのが、
会計ソフトの弥生でした。20億円で買収し、
整理する時400億円で売れました。民事訴訟
で原告団から約600億円の賠償金が決まり、
それに使えて、完済できました。
ポータルサイトはどこでも会員１人100円

で買い取るという方法で増やしていくので
す。業績も順調で、キャッシュで500億円あ
ったので会社は大丈夫でしたが、検察は粉飾
として取り上げました。06年１月強制捜査
が入り私の所も入り、３月起訴までマスコミ
により、ホテル生活をさせられました。
会社の買収は、買収先に自社株と相手株を

交換し不足を自社株を足して行います。相手
はその株を売って現金化します。
ライブドアは株が上がり更に売れるので、

ファンドに売り、そのファンドが更に売って
いっていくパターンでした。粉飾とは本来な
い物を売って架空の利益を得る事を言うのだ
と思いますが、ライブドアは株をコロガシて
最終的に金が入って来るので流通性があり売
り上げ処理をしていたいのです。しかし、検
察は資本の増資であるという見解でした。
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2000億円の預金があり科目の違いであると
主張したけど、選挙や近鉄球団、ラジオ放送
局の買収等で目立ちすぎ、叩かれました。そ
の後に起こった、カネボウの粉飾は200億円
で誰も捕らえられてなく、当方は30億円で
とは今でも疑問を感じています。
自宅捜査はテレビ報道の通りで、ダンボー
ルを持って来たのが16時で帰ったのが翌８
時で、しかたなく起きていました。一週間後、
東京地検に呼び出され、述べ30回位調べら
れました。３月31日まで取り調べられ、起
訴されました。東京地裁の104号法廷は一番
広い所で弁護士もめったに入れない所だそう
です。その後高裁、最高裁まで争いました。
最高裁は文書で審議するだけで、判例や憲法
に対する事だけで一からやり直す分けではあ
りません。結果有罪で執行猶予付きになりま
した。ロータリーは起訴の時点で退会しまし
た。公認会計士は、決審した時から執行猶予
中まで資格停止で、あと２年半で終わります。
この間は海外に行くことも大変で、パスポー
トが８ヶ月しか有効でないので、ハワイに行
った時は３日間だけしかいられませんでし
た。東南アジア諸国はゆっくりできます。
この間は、自動車運転をあまりしないよう
注意されています。万が一事故を起こすと執
行猶予が止まり刑が執行されますので大変で
す。仕事は、スタッフが代わりに動いてくれ
ますので、幸いダメージは少なく働けていま
す。
本日は、皆様と知り合える機会を与えてい
ただきありがとうございました。

■司　会　　　　　平野真樹ＳＡＡ出席委員
■来賓及び来訪ロータリアン
公認会計士　　　　　　　　　小林　元様　

宮澤孝幸会長
世界をまたにかけ、活躍している永井彰一
さんが久しぶりに帰国しました。その、永井
さんの御紹介で本日の例会は大物講師の先生
を招いての移動例会です。
高額納税者の皆様は、日頃から、税に対し
ては高い関心をお持ちの事と思います。そう
した中で本日の講師は公認会計士の小林元先
生です。公認会計士は、日本の資格試験の中
で、最難関といわれる資格であります。因み

に昨年度の合格率は6.5％でした。
小林元先生は、昭和57年８月に、公認会

計士第３次試験に合格し、公認会計士になら
れました。先生は、元ライブドア担当、公認
会計士として、ご活躍されておりましたので、
本日はその辺の裏話も聞かせて頂けるのでは
ないかと思います。
先生のご講演、大いに期待しまして会長の

時間を終わります。

◎ニコニコ委員会　　　　　　春日政志委員
・小林　元様　例会で講演させていただき。
・宮澤孝幸君　小林元先生お忙しき中みなか
みまでおいで頂きありがとうございまし
た。講演を楽しみにしています。

・横山公一君　全国研修リーダー研修に参
加。同期の杉谷君が研修リーダー、次期は
三木君と同期の皆様に教えていただいてお
ります。小林先生の話しを楽しみに。

・永井彰一君　久し振りです。小林先生にお
越しいただきありがとうございます。

・深津卓也君　講師の小林先生をお迎えして
例会で辰巳館にお越し下さりありがとうご
ざいました。温泉に入り夏の疲れを取って
下さい。

・ニコニコ一週間　　
金子吉志君　　平野真樹君　山田龍之介君
水石清治君　　阿形登氏君　桑原伸一郎君
斎藤正典君　　関　真一君　石澤雄一郎君
諸田豊二君　　飯島千明君　　宮田徳彦君
春日政志君　　津久井功君　　片山晃一君
戸部聖之君　　割田一敏君　　塩浦敬之君
角田　隆君
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